

Para estas Fiestas Patrias

Una chilenidad diferente

► Diversos autores indagan en bizarras historias de equivocados y mala suerte.

Es todo un clásico instituido en nuestra cultura poner la historia de la mala suerte, o si no se cose en la suerte, por lo menos la de los malos entendidos o chescarras. Si, el mismo escrito del gaucho contra en el último minuto, el penal errado de Cascoy, el primer submarino chileno que nubra emergió y tantos otros. Como si hubiese una historia no oficial de nuestro país que corre paralelamente a la oficial, donde predominan las gestas y batallas heroicas. Sonrientes y alegres, plagada de resignaciones y tentativas que tememos invocar, es la comedia que creímos ver en el logro del drama fundacional.

"Dios es chileno" (Editorial Páneto, 2007), se titula el libro escrito por un clúster de jóvenes escritores que a modo de crónicas o reportajes periodísticos de corte literario, dan cuenta de forma tenue pero clara de divertidas historias que suelen esconderte bajo la alfombra por vergüenza o obcecación, que al pasar de los años, se convierten y histograman con la leyenda y el mito urbano, enciendo una identidad nacional basada en malas ideas y equivocados, que reivindica de forma amena los engaños y actos fallidos de los antepasados.

BORRANDO LOS MITOS

Es emblemático el caso del matemático chileno Marcial Plaza, desmentido y narrado magistralmente por Alejandra Costamagna, del que se dice que llegó segundo



Dios es chileno

A. Costamagna, J. P. Meléndez, L. Miranda, A. Lagos, A. Disama, P. Jara, D. Tittlinger, G. Jallí, M. A. De la Parra, W. Núñez

Planeta

LIBRO PATRIO - Aborda en una chilenidad diferente la era de chascarras.

en los Olimpiadas de 1928 por equivocarse de camino al ingreso al estadio. La escritora comenta: "Fue una investigación de varios meses, buscando en los zacahitos de la Biblioteca Nacional, pero lo que me llevó más fue la atención que el mito y legóclar el error que hasta el día de hoy sostienen periodistas deportivos como Julio Martínez", en el sentido de que el deportista llegó segundo en 1924 mientras que 4 años más tarde nunca llegó.

DESDE ÁFRICA CON AMOR

"Sudamerikan beauty. Catorce bellezas africanas en el reino de Chile" es una de las mejores historias narradas en este libro, reportada por el periodista Werner Núñez y trata de la odisea vivida por estos semejanzas que, huyendo de la guerra y miseria de su país, arriban con ilusión a un lugar del planeta donde comenzar una vida mejor. Pagan 300 dólares (sus últimos de tanta austeridad) a la maría rusa en



Gestamagna narra a Marcial Plaza.

bucle un país del que solamente conocían a Iván Zamorano, y en el que seían discriminados tanto política como económicamente, sin un porvenir ante la Sumatista no?

"La primera vez los vi en un café pensé en lo difícil de su viaje hacia Chile; los espaldas inclinadas, con un pañuelo al lado de ellos, es inimaginable viajar por 35 días en un barco sólo con un trozo de pan y agua. Quedé impactado, eran negros de verdad que se tenían que enfrentar los prejuicios chilenos, pero al mismo tiempo me llamó la atención que los chilenos fueron super solidarios con los africanos. Todos tenían un Don Francisco dentro, me imaginé dispuestos a temer una felicidad improvisada, por eso la historia habla más de los chicos que de los maestros africanos", confiesa el guionista de Cleveration.

El libro cuenta además con un fascinante relato sobre la vida de las apasionadas de la Virgen de Villa Almenara, escrito por Alvaro Balmaceda; la vida desconocida en Japón de la Góicha chilena por Andrea Lagos y la historia de un chileno perdido en un campo de concentración nazi, narrada por Patricio Jara, entre muchas otras.



C. ASR. MÉXICO - Las diez ensayistas entregan Marco Antonio de la Parra.

Una chilenidad diferente [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una chilenidad diferente [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa